
 

 

 

 

 
Выводы заседания Рабочей группы КСП по инновациям 

Второе заседание. Брюссель. 27 апреля 2011 года 
 
Составлены К.Дацко и И.Лаканиеми 
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 Фабьен де Грооте, VTD 
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Резюме и выводы дискуссии 
 

Второе заседание РГ КСП по инновациям состоялось 27 апреля 
2011 г. в Брюсселе. В заседании приняли участие около 30 человек – 
представителей компаний, органов власти ЕС, венчурных фондов и 
др. заинтересованных организаций. 
 Второе заседание РГ продолжило заложенные на первом 
заседании традиции поощрения и продвижения конкретных 
инициатив, зарождающихся в частном бизнесе и способных привести к 
улучшению общего состояния российско-европейских отношений. 
 Открывая встречу, сопредседатели Рабочей группы Анатолий 
Чубайс и Олли-Пекка Калласвуо представили свое видение последних 
событий в российско-европейских отношениях. Оба отметили явные 
позитивные тенденции к дальнейшему упрочению двусторонних 
отношений. Однако эти позитивные тенденции, с точки зрения г-на 
Калласвуо, тормозятся самоуспокоенностью европейских игроков в 
отношении текущего состояния дел в Европе, отсутствием позитивной 
информации о реальном состоянии дел в России, провоцирующим 
заблуждения и различия в понимании деловой среды в ЕС в 
сравнении с Россией (напр., в части законодательной базы и 
предсказуемости экономической политики). 
 РГ по инновациям нацелена на формирование отношений 
Россия-ЕС на конкретном уровне, а также на продвижение частных 
инициатив в поддержку политических шагов в направлении улучшения 
российско-европейских отношений. В этой связи европейские 
компании, принимающие участие в деятельности КСП в целом и 
Инновационной РГ в частности, хотели бы поддержать усилия 
российских компаний по выходу на рынок ЕС, найдя механизм 
превращения ЕС «в среду более благоприятную для российских 
компаний, инноваций и сотрудничества». 
 Г-н Чубайс подчеркнул, что россияне активно продвигаются 
вперед в своем поиске инновационного общества. Это 
обеспечивается в большой степени инвестициями, которые к 2015 
году усилят масштаб влияния инновационных технологий в России. 
Первые конкретные шаги уже сделаны: компания Nokia Siemens 
Networks приняла решение строиться в Томске в сотрудничестве с 
российскими партнерами. Данный проект стал возможен также в связи 
с работой Инновационной РГ КСП. 
 Другим значительным шагом в направлении улучшения 
российско-европейских отношений в частном секторе стало создание 
сколковской инновационной гавани. 
 Второе заседание РГ по инновациям было в значительной 
степени сфокусировано на перспективной роли венчурного капитала 
для российско-европейских отношений. Две презентации – г-на 
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Райнера Штроменгера из Wellington Partners и г-на Йоуни Керонена из 
компании Fortum содержали конкретные инициативы для решения 
текущих задач, стоящих перед венчурным капиталом. 
 Г-н Штроменгер выступал за гармонизацию норм технического 
регулирования в России и ЕС, которая позволит венчурным 
капиталистам инвестировать в высокодоходные отрасли, такие как 
фармацевтика. Совместное управление венчурными фондами и 
вытекающее из этого повышение информированности об 
открывающихся перед бизнесом возможностях являются ключевыми 
факторами улучшения инвестиционного климата. 
 Г-н Керонен представил инновационную идею нового 
регионального венчурного фонда для финансирования чистых 
технологий, что должно повлечь создание инноваций в данной 
области. Он отметил важность осознания географического и 
рыночного аспектов для обеспечения эффективных инвестиций в 
действительно инновационные решения, которые позволят России и 
ЕС восстановить лидирующие позиции на данном направлении. 
 Г-жа Аннели Паули из Европейской комиссии представила 
глубокий анализ перспектив европейских НИОКР, включая ключевые 
высокоэффективные технологии и дебюрократизацию системы 
управления проектами. Выступление вызвало живое одобрение 
слушателей, которые посчитали это правильным шагом в 
направлении поддержки совместных российско-европейских проектов. 
Более того, г-жа Паули пригласила частный бизнес высказывать идеи 
по модернизации повестки дня и общих рамок российско-европейских 
НИОКРов с целью обеспечить более тесное сотрудничество между 
государственным и частным сектором в деле распределения 
имеющихся ресурсов в те области, развитие которых будет 
способствовать наращиванию совместной российско-европейской 
конкурентоспособности в мире. 
 В ходе заседания российские компании представили свои 
продукты и технологии. Европейские участники заседания 
положительно восприняли данные презентации как источник 
информации о возможностях для инновационной деятельности и 
сотрудничества в России. За презентациями последовало 
предложение об углублении взаимодействия между российскими и 
европейскими средними и малыми предприятиями; в качестве 
хорошего примера платформы для такого взаимодействия могут 
служить торговые ярмарки. 
  Одной из задач РГ по инновациям КСП является представление 
политическим кругам рекомендаций по расширению деловых 
возможностей. В данном случае речь идет о снижении уровня 
самоуспокоенности в ЕС, а также о реализации глобального подхода к 
определению приоритетов европейской повестки дня. Данные 
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положения видятся как ключевые для дальнейшего продвижения 
российско-ЕСовских отношений, а также как возможность для 
сотрудничества с бизнесом по конкретным примерам. 
 Вкратце, по результатам обсуждений в ходе второго заседания 
РГ по инновациям КСП участники пришли к выводу о необходимости 
разработки следующих направлений. 

 Расширение деловых возможностей для венчурных фондов 
России и ЕС с целью совместного финансирования 
инновационных проектов как в России, так и в ЕС, в таких 
областях, как энергетика, чистые технологии и фармацевтика. 
Это требует новых подходов в части экономической политики – 
по гармонизации технических норм и стандартов в 
высокотехнологичных областях и по поощрению деятельности 
совместных российско-ЕСовских венчурных фондов. 

 Представление до конца 2011 г. конкретных идей для следующей 
программы ЕС по финансированию НИОКР. Предложения 
должны касаться вопросов технологического развития и других 
вопросов, которые обеспечат продвижение нового 
стратегического партнерства между Россией и ЕС. 

 Обеспечение однозначной поддержки темы улучшения доступа 
российских компаний к НИОКРам в ЕС, а также повышение 
уровня информированности в Европе о российском бизнесе и 
инновациях. 

 Активная поддержка усилий по гармонизации повестки дня 
России и ЕС путем обеспечения стратегического взгляда на 
систему российско-европейских экономических отношений и 
гибкого управления этими отношениями. 

 Организация ярмарок и конференций в формате бизнес-наука в 
России и в ЕС с целью повышения информированности и 
наращивания горизонтальных связей между компаниями России 
и ЕС. 

 Продолжение поисков партнерств между российскими и 
европейскими компаниями с прицелом на поиск инноваций в 
российских СМП. 


